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Имя существительное
• Имя существительное – часть речи, которая
обозначает предмет и отвечает на вопросы
КТО? ЧТО?

• Начальная форма имени существительного
именительный падеж единственного числа.

( книга, пенал, окно, тетрадь)
• Имена существительные изменяются по
падежам и числам.
отряд , отряда, отряду, отряд, отрядом,
об отряде;

отряд – отряды, танк – танки, кукла - куклы



Морфология - раздел науки о
языке, который изучает слово как

часть речи
В русском языке 10 частей речи. Они
делятся на

• Самостоятельные
• служебные
• и междометие.



Имя существительное

Имена существительные бывают
• 1. Собственные ( Дулгалах, Якутск, Коля)
• 2. Нарицательные ( река, город, мальчик)

• 1. Одушевленные кто?
• 2. Неодушевленные что?
Имя существительное имеет 3 рода:
1 Мужской род
2 Женский род
3. Средний род
Общего рода: плакса, неряха, невежа, сирота



Склонение имен существительных
Изменение слов по падежам называется склонением.

Существует 3 склонения имен существительных

1 склонение 2 склонение 3 склонение

- а, - я
мужской
женский

страна, земля
мама, дядя
Коля, Лена

-
мужской род
солдат , конь

- о, - е
средний род
окно, дело,
море, солнце

Имена
существительные
женского рода,

оканчивающиеся на
- Ь

ночь, лошадь,
площадь, тетрадь,
радость, мать, дочь



Разносклоняемые имена существительные

Десять существительных среднего рода на
– мя ( бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя,
племя, семя, стремя, темя) и существительное
мужского рода ПУТЬ.
имеют окончания 2 и 3 склонений
Несклонянемые имена существительные
Несклоняемыми называются существительные,
которые имеют для всех падежей одну и ту же
форму.

метро, жюри, пальто, самбо, кафе, кофе, шоссе,
пианино, кино и др.



Имя прилагательное
Имя прилагательное – часть речи, которая
обозначает признак предмета и отвечает на
вопросы КАКОЙ? ЧЕЙ? Изменяется по родам,
числам, падежам. Имеет 3 разряда.

Разряды имен прилагательных:
1.Качественные ( хороший человек, жаркий день)
Имеют полную и краткую формы
хороший – хорош (а, о) жаркий – жарок ( а, о)
Имеют степени сравнения.
2. Относительные ( деревянный стол, осенний день)
3. Притяжательные ( лисья нора, отцов дом)

Чей? Чья? Чье? Чьи?



Степени сравнения имен прилагательных
Внимание!

Только качественные имена прилагательные
имеют степени сравнения!

1. Сравнительная степень
А) простая форма ( -ее, ей) – слабее, слабей, сильнее,

сильней, хороший - лучше, плохой- хуже
Б) составная форма – более скромный, менее слабый

1. Превосходная степень
А) простая форма ( -айш-, -ейш-) – кратчайший, сильнейший
(наи – ш, - ейш-) – наивысший, наикрасивейший
Б) составная форма - самый веселый, наиболее веселый,
наименее веселый, веселее всех



Переход прилагательных из одного разряда
в другой

Малиновое варенье – малиновый берет
Мирное время - мирный характер
Стальной нож – стальные мышцы
Холодный воздух - холодное сердце
Волчий вой – волчий взгляд
Свинцовая пуля – свинцовая туча
Каменный дом – каменное лицо
Серебряное ожерелье - серебряный ручей



Имя числительное
Имя числительное – часть речи, которая обозначает
количество предметов, число, а также порядок
предметов при счете. Отвечает на вопросы
сколько? который?

Имена числительные делятся на
1. Количественные ( сколько?). Изменяются по

падежам. ( один, одна, одно, одни, два, две)
три товарища, семь тетрадей, два окна
2. Порядковые ( который?) Изменяются по падежам,

родам
третий товарищ, седьмая тетрадь, второе окно



Разряды количественных числительных

Количественные:
целые числа

Дробные Собирательные
( несколько

предметов как одно
)

три
сорок
одиннадцать
пятнадцать
десять тысяч
сто одиннадцать

три седьмых
одна вторая
две третьих
четыре пятых

И.п. две пятых

Трое детей
Четверо медвежат
Пятеро мужчин
Шестеро ножниц
Восьмеро нас
Девятеро
Десятеро



Порядковые числительные
• Порядковые числительные образуются от целых

числительных: пять – пятый, два – второй,
две – вторая, три – третий, сто – сотый

• Порядковые числительные изменяются по падежам,
числам и родам:

Первый класс – первые классы
Первая парта – первые парты
Первое место – первые места

И.п. две тысячи двадцать пятый
Р.п. две тысячи двадцать пятого Внимание!
Д.п. две тысячи двадцать пятому Склоняется

только
В.п. две тысячи двадцать пятый последнее

слово!
Т.п. две тысячи двадцать пятым
П п о две тысячи двадцать пятом



Простые и составные числительные

По количеству слов числительные бывают
1. Простые – один, два, пять, тысяча,

первый, второй, пятый
2. Составные – двадцать пять, триста

сорок пятый, две пятых, семьдесят
четыре

Склонение
числительных

И. п. пятьсот, двести сорок
сто девяносто полтораста

Р.п. пятисот, двухсот сорока



Три имени:
имя существительное Кто? Что?

имя прилагательное Какой? Чей?
имя числительное Сколько?

Который?


